

MEMORIA DE ACTIVIDADES 2022



ACTIVIDAD DE LA ENTIDAD

Iroko DFS es una asociación sin ánimo de lucro formada por un grupo abierto y multidisciplinar que trabaja por un mundo más verde y más justo.

Finalidad

- Promover el desarrollo socio económico de comunidades desfavorecidas de países en vías de desarrollo mediante el uso sostenible de los recursos naturales de su entorno.
- Promover la conservación del medio ambiente a través de una gestión forestal sostenible.
- Sensibilizar y formar a estudiantes y profesionales, principalmente del mundo forestal , agrícola y ambiental sobre el uso sostenido de los recursos naturales, con especial énfasis en los bosques, plantaciones y sistemas agroforestales en países en vías de desarrollo

Para trabajar en la consecución de estos fines tenemos tres líneas de acción:

- **Formulación, ejecución y seguimiento** de proyectos de desarrollo para comunidades de países tropicales.
- **Asesoría técnica** a instituciones o asociaciones que trabajen en desarrollo, aportando nuestros conocimientos específicos a proyectos multidisciplinares.
- **Sensibilización, formación y gestión** de la información relacionada con el medioambiente. Divulgando y concienciando en España sobre los problemas ambientales y de desarrollo que tienen lugar en el trópico.



ESTRUCTURA DE LA ASOCIACIÓN

Iroko actualmente se encuentra activamente trabajando en Togo, Ecuador, Colombia y Venezuela. En todos estos países trabajamos con nuestras contrapartes locales, no teniendo ninguna oficina o sede abierta fuera de España.

Socios/as

- ✓ Contamos con **67 socios/as** en la asociación que colaboran con una cuota bimensual o anual para la consecución de los fines de la asociación.

Colaboran con Iroko

- ✓ Actualmente las empresas **Madera Plus Calidad Forestal SL** y **Cambio 16** colaboran económicamente con Iroko

ORGANIGRAMA



PERSONAL DE IROKO

Personal contratado: A lo largo de 2022, Iroko ha tenido contratadas a 4 personas. 3 con contrato indefinido, y 1 persona con contrato de prácticas.

- **Marta Nuero:** Coordinadora de la entidad, es ingeniera forestal con master en energía eólica y experta en cooperación y ayuda humanitaria.
- **Claudia Nicolás:** Técnica de proyectos, graduada en Ciencias Políticas y Administración en la UCM y con un Máster en Acción solidaria e Inclusión Social por la UC3M. Ha estado trabajando con Iroko hasta diciembre de 2022.
- **María Peluzzo:** Técnica de comunicación, es graduada en Periodismo y Comunicación Audiovisual por la UC3M.
- **Alberto Cuenca:** Arquitecto naval, estuvo trabajando con Iroko hasta octubre de 2022.

Personal voluntario:

El papel del voluntariado en Iroko es un pilar fundamental. Actualmente contamos con 31 personas voluntarias, siendo los perfiles variados, desde expertos/as medioambientales a estudiantes a las y los voluntarios que ayudan en el día a día de la ONG.

En el año de 2022, contamos con la participación de Sandra Carrie, quien se incorporó al equipo de Iroko como voluntaria y desde Iroko se le apoyó en su Trabajo de Fin de Grado sobre los Secaderos de cacao. También contamos con la participación de Juan Alcalde, alumno en prácticas del Máster de Acción Solidaria Internacional y de Inclusión Social de la Universidad Carlos III de Madrid. Por otra parte, Álvaro Martínez de Lagos siguió colaborando con Iroko en la página web, que se estrenó una nueva versión en 2022.



Muchas de estas personas han sido voluntarias en nuestros programas de voluntariado internacional y se han quedado para continuar su labor .

Éstos son los que colaboran en el Programa Togo , que son personas que han participado en el voluntariado internacional que lleva realizándose en los últimos 12 años, un equipo de 8 personas trabajando en la Comisión Togo para que los proyectos salgan adelante , profesionales de diversa índole antiguos alumnos/as de la Universidad Carlos III de Madrid y de la UPM de Madrid.

El equipo de Venezuela y Ecuador, son todos antiguos alumnos/as de la UPM de Madrid que han formado parte del voluntariado forestal que hemos llevado a cabo durante 8 años. Actualmente han seguido colaborando al apoyar los proyectos de allí y para que nuevos proyectos salgan adelante.

Otra parte de nuestras personas voluntarias son jóvenes estudiantes o que han terminado sus estudios hace poco. Estas personas voluntarias son las que apoyan las acciones que realizamos en España y participan en los proyectos europeos de Erasmus+.

Otra parte de las y los voluntarios que llevan toda la vida en la organización, son socios/as además de voluntarias. Se dedicaban a las labores administrativas, de contabilidad, relaciones públicas y fundraising de la entidad.

REDES

Como indica el ODS 17 la mejor manera de conseguir nuestros fines en otros países es mediante el establecimiento de Redes. Actualmente, seguimos formando parte activamente de las siguientes redes.

Redes internacionales:

Red Iberoamericana de ciencia ciudadana RICAP : el objetivo de esta Red es aumentar el impacto de la ciencia participativa facilitando la colaboración y el intercambio de conocimientos entre las iniciativas, organizaciones y personas que conforman la red, fortaleciendo sus capacidades.

REDD monitor: es una comunidad de 76 países diferentes en los que se analizan los proyectos, actuaciones y noticias en el marco del programa de Naciones Unidas de REDD + , sobre la reducción de emisiones de efecto invernadero a través de la conservación de los bosques.

Redes nacionales:

Red4C: Ciencia Ciudadana y cambio climático. Es una red de trabajo formada por 26 organizaciones que trabajamos en el ámbito de la ciencia ciudadana y el cambio climático, concretamente estamos creando la Guía Red4C para el seguimiento y evaluación del Cambio Climático en los sistemas biológicos mediante Ciencia Ciudadana.

Juntos x los bosques: Es una red formada por 80 entidades forestales españolas que se han unido para elaborar una visión de lo que suponen nuestros bosques , de la riqueza que en muchos sentidos pueden aportar a la Sociedad y para definir propuestas de actuación primordiales que serán enviadas a todas las formaciones políticas con representación parlamentaria y al Gobierno, entre otros .

Comunidad por el clima: Es una comunidad que trabaja para acelerar la acción climática en los diferentes sectores de la sociedad, concienciando para reducir las emisiones para lograr el objetivo 1.5 y la neutralidad en carbono para 2050 .

FSC : Es un conjunto de empresas y ONGs que trabajan para que los bosques del mundo satisfagan los derechos y necesidades sociales, ecológicas y económicas de las generaciones presentes sin comprometer los de las futuras generaciones , promoviendo una gestión forestal ambientalmente apropiada, socialmente beneficiosa y económicamente viable de los bosques del mundo. Iroko estuvo 5 años formando parte de su Junta Directiva.



PROYECTOS



COOPERACIÓN AL DESARROLLO

TOGO

En septiembre viajaron a Togo Claudia, nuestra técnica de proyecto, y Lourdes, una nueva voluntaria que se propuso a través de la Universidad de Granada y nuestra colaboración con el CICODE. Con la estancia en terreno se realizó la evaluación de las letrinas construidas en el Proyecto de Higiene y Saneamiento en Danyi con unos resultados muy favorables y con muchas tareas por hacer. Por otro lado, la construcción de la nueva letrina en uno de los colegios de Apéyémé siguió en marcha de la mano de AJEVES, nuestra contraparte local, quienes también han dirigido las jornadas de sensibilización de promoción de la higiene para alumnos y profesores antes de su inauguración.

Proyecto de empoderamiento de las mujeres: Se continuó con el programa de artesanía para empoderar a las mujeres de Danyi. Estas mujeres necesitan un ingreso extra para poder ser más independientes y también se crea un espacio para ellas que las beneficia. Asimismo, se comenzó a vender la artesanía en España.



VENEZUELA

Proyecto de procesamiento y mejora del cacao

Iroko comenzó en 2021 el proyecto de “Fortalecimiento de comunidades vulnerables” en el Municipio Julio Cesar Salas , en el Estado de Mérida , Venezuela. Actualmente el país está atravesando por unos duros momentos, y es por ello por lo que nace esta iniciativa, para agregar valor al cacao y poder procesarlo in-situ.

Ya se terminó la construcción del secadero de cacao, que permitió a personas como Keila y Johan Torrado que la cosecha de cacao no se perdiera. Al realizar en el sitio la transformación primaria se agregó valor al producto para los agricultores que lo producen. Este proyecto fue financiado íntegramente con los fondos propios de Iroko provenientes de las personas socias con sus aportaciones.

San Javier del Valle

Iroko DFS volvió a trabajar en los proyectos de San Javier del Valle. Se inició una campaña de Crowdfunding para poder ofrecer una educación gratuita a los niños y niñas de San Javier del Valle, dar un salario digno a los profesores y profesoras, y permitir que la institución siga siendo sostenible a lo largo del tiempo. Asimismo, se buscó reactivar el vivero de plantas nativas para la venta y la reforestación, reactivar la lombricultura para hacer compost orgánico para su venta y uso, activar huertas pedagógicas para el autoabastecimiento, y obtener los permisos de corta de plantaciones de 40 fresnos del centro de estudios técnicos.



EDUCACIÓN AMBIENTAL

Estos proyectos fueron implementados en Europa y han sido financiados por el programa Erasmus+ junto a equipos de todas partes de Europa

(E)mision (Im)posible

Es un proyecto que desarrolla las cualificaciones de la educación superior en el ámbito de la acción climática entre los futuros y actuales profesionales de la cooperación al desarrollo y la ayuda humanitaria para impulsar el liderazgo climático de las ONGD. A través del proyecto, se está impartiendo el curso online "(E)mision (Im)posible", disponible en 5 idiomas para todo aquel que trabaje, o quiera trabajar, en las áreas de Cooperación al desarrollo y Ayuda Humanitaria. Continuará disponible y gratuito durante todo el 2023, por si te interesa, puedes [inscribirte aquí](#).

Asimismo, con el objetivo de promocionar el curso online, se organizó un evento en octubre de 2022 en el Circulo de Bellas Artes: "Nuevos Desafíos de la cooperación para el desarrollo. La acción climática". Con este evento, además, Iroko, junto al trabajo de otras ONGs y agencias de cooperación como Amnistía Internacional, Greenpeace y la AECID, pudo crear un espacio donde tratar la importancia del cambio climático y los compromisos que esto suponía para trabajo de la cooperación al desarrollo.



{E}mision
{IM}possible



STE(A)M IN THE FOREST

A través de este proyecto se desarrolló la capacidad de los profesores de STE(A)M para realizar actividades educativas en los bosques y parques, teniendo en cuenta prácticas inclusivas para estudiantes con necesidades educativas especiales.

Durante el mes de octubre, viajaron a Dublín profesores desde España e Italia, para llevar a cabo la primera actividad de este proyecto que les ha permitido conocer la metodología y las practicas de las escuelas forestales para la educación inclusiva, acercarse al sistema educativo irlandés conociendo las bosque-escuelas y realizando diferentes actividades en el bosque relacionadas con la seguridad, salvaguardia, inclusión y diversidad, además de las actividades de las escuelas forestales como artesanía.



GAEMY

Proyecto de transversalización del medioambiente dentro las organizaciones permitiéndoles realizar una experiencia internacional verde para los jóvenes. Este proyecto se ha estado desarrollando junto a dos organizaciones, Arteteka, irlandesa, y Together For Success, de Macedonia del Norte.

Con motivo del proyecto, desde Iroko se impartió en septiembre de 2022 un **webinar gratuito** de "Transversalización Ambiental en Proyectos de Movilidad Juvenil" para aprender a integrar el componente ambiental en todas las fases del ciclo de proyecto.

En el mes de octubre, tuvo lugar el Transnational Meeting en Madrid, donde los distintos socios/as se encontraron para comenzar a desarrollar uno de los objetivos del proyecto, que es la creación del juego "G.A.E.M.Y", una herramienta para que las personas participen en la planificación de movilidades sostenibles.

LOUTUS

Comenzó el proyecto **Lost Outfits Used Sustainably**, que se centra en concienciar sobre la sostenibilidad en la industria de la confección.

A través de este proyecto, diferentes estudiantes de Formación Profesional recibirán formación sobre moda sostenible, alternativas a la moda rápida, técnicas para que la ropa dure más o para reducir el impacto de la producción de ropa.

Junto con las organizaciones AmbiMente y Arteteka, Iroko creó 3 cursos de formación en línea de corta duración sobre temas como el "greenwashing" en la industria de la moda, el "upcycling" de textiles y prendas de vestir, materiales sostenibles alternativos, etc.

Asimismo, se llevarán a cabo 3 eventos de intercambio para promover la ropa de segunda mano como alternativa a la moda rápida.



GREEN CARE

Es un proyecto cuyo objetivo consistía en la terapia basada en la naturaleza y la intervención terapéutica. En junio de 2022, 5 personas voluntarias viajaron a Dublín, donde se realizó una formación que ayudará a desarrollar la capacidad de los trabajadores jóvenes que se encuentran en una situación vulnerable de exclusión social para promover el bienestar mental desde los recursos naturales.

ART IN THE PARK

Proyecto que buscaba alternativas para las clases online de cara a que la enseñanza pueda tener lugar en espacios abiertos, a la vez que apoyaba a las organizaciones del sector creativo creando así nuevas oportunidades para desarrollar sus actividades en espacios verdes. En febrero de 2022 tuvo lugar el Segundo Transnational Meeting en Italia, y en junio de 2022 tuvo lugar el tercer y último Transnational Meeting en Turquía. Aquí puedes [descargarte las guías](#) que se han elaborado y que continuaremos utilizando para nuestro programa de educación ambiental

YOUTH FOR TREES

Se finalizó el proyecto de Youth 4Trees. Desde Iroko, y junto a otras tres organizaciones europeas, con experiencia en educación forestal y medioambiental, han desarrollado diferentes recursos y materiales de aprendizaje para apoyar a personas líderes y educadoras de grupos de jóvenes y estudiantes en la temática ambiental. El proyecto también contribuirá a desarrollar y apoyar a los jóvenes en los valores de responsabilidad y compromiso político, ya que se centra en explorar y promover los múltiples valores relacionados con los árboles y los bosques, así como en potenciar la voz de los jóvenes y las campañas mediáticas.

La guía, las fichas de actividades, los estudios de casos y los vídeos constituyen un recurso completo y de [descarga gratuita](#) que permite a personas educadoras y organizadoras apoyar a grupos de jóvenes y estudiantes.



EDUCACIÓN PARA EL DESARROLLO

EL AGUA DE AFÍ

Se llevó a cabo la reimpresión de la segunda edición del libro en la que se está trabajando con la novedad de explicar de manera comprensible para los más pequeños los ODS que se abordan en el cuento.

La exposición del cuento del **Agua de Afí** se llevó a cabo en numerosos espacios, como el colegio Tomás Iglesias en Conil de la Frontera, en la Feria del Libro de Conil y el Centro de Educación Ambiental y Cultural Maris Stella de Usera (Madrid). Además, tuvimos la oportunidad de presentar nuestro cuento en la IV Feria del Asociacionismo de Madrid, donde pudimos contar la historia de Afí y nuestro proyecto en Togo tanto a los adultos como a los más pequeños.

CRECIENDO EN VERDE

Siendo la promoción y el fomento del asociacionismo uno de los objetivos de este proyecto, la IV Feria de Asociacionismo de Madrid permitió a Iroko darse a conocer explicando la importancia de las personas socias y voluntarias en los proyectos de la asociación, además de tener la oportunidad de conocer otros proyectos y nuevas colaboraciones con otras organizaciones que enriquezcan el trabajo y abran camino a nuevas oportunidades siendo el medio ambiente y el contacto con la naturaleza una prioridad para todas.

Dentro de este proyecto, en septiembre de 2022 se organizó una Gymkana familiar basada en el medio ambiente en el parque de Pradolongo.



IROKO EN ANDALUCÍA

ONGAWA

Iroko colaboró con ONGAWA en el Informe de Soluciones Basadas en la Naturaleza aportando información desde el proyecto "Rehabilitación de Riberas de Danyi" para el caso de Estudio de Togo.



BOSQUE Y COMUNIDAD

Junto con la ONG cordobesa Bosque y Comunidad, Iroko impartió el curso "Integración del medio ambiente en los proyectos de cooperación para el desarrollo" en la "Coordinadora de Organizaciones para el Desarrollo", que tenía el objetivo de enseñar cómo abordar los temas ambientales de manera estratégica como una dimensión integral del desarrollo económico y social. Los alumnos aprendieron a cómo integrar el medio ambiente en la propia organización y en cada una de las fases de sus proyectos.



UNIVERSIDAD DE CÁDIZ

Iroko, junto con otras organizaciones, ha estado colaborando con la Universidad de Cádiz para llevar a cabo el proyecto "(E)mision (Im)possible". Asimismo, el curso online que se está impartiendo con motivo del proyecto, se está ejerciendo desde la plataforma MOOC de la Universidad.



EL AGUA DE AFÍ

Como se ha especificado anteriormente, Iroko ha organizado diferentes actividades del Agua de Afí en Andalucía, como en el Colegio Tomás Iglesias en Conil de la Frontera, o en la Feria del Libro de Conil.



La Asociación Iroko Desarrollo Forestal Sostenible, inscrita en el Registro de Asociaciones desde el 15 de febrero de 2006 con número de Registro 588486, que lleva dieciséis años realizando proyectos de cooperación al desarrollo como consecución de sus fines y que continuará trabajando en este sentido. Hasta aquí la memoria de actividades y proyectos de la Asociación realizadas en el año 2022 aprobada por la Junta Directiva.

Madrid 30 de diciembre de 2022